

El CELAM como servicio de comunión a las Conferencias Episcopales

*Leonidas Ortiz Losada**

Resumen:

El autor presenta la identidad, la visión y misión del Consejo Episcopal Latinoamericano - CELAM destacando su función como organismo eclesial que está al servicio de la comunión y promoción de la colegialidad de las Conferencias Episcopales de América Latina y El Caribe. Describe su organización y las actividades que hacen posible la comunión, la animación misionera, la formación de agentes evangelizadores, el estudio de las diferentes realidades sociales y culturales de las regiones y el atento discernimiento de los signos de los tiempos para ofrecer un aporte eficaz a la pastoral y al quehacer evangelizador de la Iglesia latinoamericana y caribeña.

Palabras claves: CELAM - Historia. CELAM - Organización y servicio

* Licenciado en Teología y Formación Sacerdotal. Licenciado en Filosofía. Magister en Orientación y Asesoría Educativa. Es autor, entre otras, de las siguientes publicaciones: "El coraje de ser sacerdote hoy"; "La formación sacerdotal a la luz del discipulado"; "Pedagogía y Encuentro con Cristo"; "La formación discipular: una formación atenta a dimensiones diversas"; "Hacia una renovación de la Pastoral Social". Actualmente se desempeña como Secretario Adjunto del CELAM. Email lol2012@hotmail.com



CELAM as a service of communion for the Episcopal Conferences

Summary:

The author presents the identity, vision and mission of the Latin American Episcopal Council - CELAM, emphasizing its role as an ecclesial body at the service of the communion and promotion of the collegiality of the Episcopal Conferences of Latin America and the Caribbean. He describes its organization and the activities that make possible communion, missionary animation, the formation of evangelizing agents, the study of different cultural regions and social realities, and the attentive discernment of the signs of the times needed in order to provide an effective contribution to the pastoral and evangelization work of the Latin American and Caribbean Church.

Key words: CELAM - history. CELAM - organization and service.



1. ANTECEDENTES

El Consejo Episcopal Latinoamericano - CELAM, desde sus inicios, surgió como fruto de la preocupación de los Obispos por fortalecer la comunión con el Santo Padre y de los Obispos entre sí, con miras a responder adecuadamente a los desafíos evangelizadores que le presentaba el mundo en su momento.

El 24 de septiembre de 1955, el Cardenal Adeonato Giovanni Piazza, Secretario de la Congregación Consistorial, por encargo del Papa Pío XII, envió una carta dirigida a todos los Obispos de América Latina y El Caribe. En esa carta expresaba que el Santo Padre había acogido con benevolencia la petición formulada por la Conferencia General del Episcopado reunida en Río de Janeiro para formar un Consejo Episcopal Latinoamericano con el ánimo de fortalecer la comunión episcopal y responder adecuadamente a los desafíos de la sociedad. Los documentos oficiales de constitución del CELAM se firmaron el 2 de noviembre de 1955.

Incluso los resultados de la votación que se hizo en la Conferencia de Río de Janeiro con el fin de buscar la sede donde funcionaría el Secretariado General, ratificaron el anhelo de comunión que los participantes tenían con el Santo Padre: 32 de los participantes querían que la sede se estableciera en Roma, junto a la sede de Pedro; 30 en Bogotá; 16 en Río de Janeiro; 6 en Lima y 2 en Santiago de Chile. Por su parte, el Papa Pío XII deseaba incrementar la comunión de los obispos latinoamericanos entre sí, teniendo como marco las realidades del contexto de la región, por lo cual les pidió que la sede quedara en América Latina.



Un antecedente lejano del CELAM fue la realización del Concilio Plenario Latinoamericano en 1899, convocado por el Papa León XIII, con el fin de estimular la comunión entre los Obispos y el Papa, y entre los obispos entre sí, además de estudiar la problemática que se vivía en ese momento en la Iglesia latinoamericana.

2. LA COMUNIÓN: EL SER DEL CELAM

A través de toda su historia la visión del Consejo Episcopal Latinoamericano - CELAM es ser, para los obispos de América Latina y El Caribe, un organismo de comunión, reflexión, colaboración y servicio, y un signo de afecto colegial y de servicio pastoral, que sea valorado y efectivo¹. En la identidad del CELAM está la vivencia de la comunión misionera y la promoción de esa colegialidad episcopal en su relación con las Conferencias Episcopales.

Por eso, el objetivo principal del último Plan Global del CELAM fue promover —con las Conferencias Episcopales de América Latina y El Caribe— la Vida Plena y la Comunión Misionera, siguiendo la línea de la vivencia del discipulado misionero que trazaron los Obispos reunidos en Aparecida en la V Conferencia.

En el anterior período, hubo una preocupación especial por estimular en la vida comunitaria y en las diversas actividades del CELAM, el *encuentro personal y comunitario con Jesucristo*, lo cual se expresaba también en las relaciones de amistad y fraternidad entre sus miembros. Eso implica naturalmente un cambio de mentalidad, una auténtica conversión pastoral, una mayor profundidad teológica y un estilo creativo de anunciar a Jesús.

3. LA COMUNIÓN EN EL QUEHACER DEL CELAM

En la **misión** del CELAM, la comunión se concretiza en varios aspectos íntimamente relacionados:

¹ Cfr. *CELAM, Estatutos*, artículo 1.

3.1. En la misma elaboración del Plan Global

El Plan Global del CELAM se elabora de manera participativa con base en el estudio de la realidad de la región y de las recomendaciones que se hacen en cada Asamblea, la cual está conformada por los Presidentes y Delegados de las 22 Conferencias Episcopales de América Latina y El Caribe, junto con los miembros de Presidencia y del equipo de obispos directivos de Departamentos y del CEBITEPAL. Esa construcción colectiva del Plan Global, a la luz de los núcleos teológicos seleccionados, se prolonga por varios meses incluida la Reunión General de Coordinación.

En esta reunión participan los Obispos elegidos en la Asamblea para la Presidencia (Presidente, dos Vicepresidentes, el Secretario General y el Presidente del Consejo de Asuntos Económicos), los Directivos elegidos para presidir cada uno de los Departamentos y miembros de las Comisiones de departamentos y del CEBITEPAL; estos últimos son escogidos uno por región para cada Comisión, buscando la representatividad de todos los países.

3.2. En la conformación de “Equipos de fe, de vida y de trabajo”

En el CELAM se ha tratado, ante todo, de conformar “equipos de fe, de vida y de trabajo”, más que de realizar simplemente trabajos de equipo.

En la puesta en práctica del Plan Global no se trata simplemente de realizar reuniones para estudiar determinados temas y buscar soluciones a problemas socio-pastorales que afectan a las comunidades locales y nacionales. Tampoco se busca crear grupos de apoyo pastoral, donde aumentan las relaciones interpersonales, pero solo se quedan en un intimismo cerrado y estéril.

Lo que se quiere es la conformación de “equipos de fe, de vida y de trabajo” que, de manera organizada, con una fuerte vivencia de fe, manteniendo sus miembros la comunión a través de relaciones de fraternidad cristiana, persigue objetivos evangelizadores comunes, distribuye entre todos las diversas responsabilidades misione-



ras de acuerdo con sus capacidades y su preparación académica y experiencial, y son efectivos en el logro de resultados pastorales. Los equipos de fe, de vida y de trabajo deben estar impregnados por los dos ejes iluminadores de la identidad del CELAM, la vida plena en Jesucristo y la comunión misionera.

Esto es aplicable a toda la vida del CELAM: al grupo de Presidencia, a la Comisión de Obispos de cada Departamento, al grupo de Secretarios Ejecutivos, a las comisiones de expertos, a los encuentros de Secretarios Generales, etc.

Durante los cuatro años de cada período del CELAM se conforman diversos equipos de fe, de vida y de trabajo, comenzando por el grupo de Presidencia, el cual se reúne de manera periódica, teniendo en cuenta el ritmo de vida de la institución.

Las *Asambleas ordinarias del CELAM*, aunque solo se realizan cada dos años, son una extraordinaria oportunidad para que sus miembros, procedentes de las 22 Conferencias de todos los países de América Latina y El Caribe, se conozcan, se integren, fortalezcan la comunión, establezcan proyectos de cooperación mutua, evalúen los resultados del Plan Global, informen de las realidades sociales y eclesiales de sus países y destaquen las necesidades más urgentes a las que se pueda responder con sus programas. Estas asambleas son el escenario natural para conocer las necesidades y anhelos pastorales de las Conferencias Episcopales, a fin de elaborar conjuntamente respuestas apropiadas y eficaces², colaborando en su realización.

La *Asamblea General* es el máximo organismo del CELAM, compuesto por los Presidentes y los delegados de las 22 Conferencias Episcopales, por los miembros de la Presidencia y los Directivos de la institución. Es allí donde se toman las decisiones, tanto en el campo de la elección de sus directivos como en el campo pastoral en la elaboración y revisión del Plan Global para el cuatrienio.

² Cfr. DA, n° 371.

Las *Reuniones Generales de Coordinación* se realizan anualmente y participan en ella, además de la Presidencia, los Presidentes de los Departamentos y del CEBITEPAL, lo mismo que los Obispos miembros de cada comisión, los cuales son escogidos tanto por su especialidad en los temas a tratar como por la representación de cada una de las regiones: Centroamérica y México, Caribe, Países Bolivarianos y Cono Sur. Todos los países de la región deben quedar representados en alguna de las Comisiones.

En estas reuniones se busca, en un ambiente de comunión, diseñar y revisar la elaboración y ejecución del Plan Global, y fomentar un trabajo conjunto entre los Departamentos y Centros, con miras a una racionalización de recursos y a una mayor eficiencia en el servicio del CELAM a las Conferencias Episcopales.

Los Obispos, miembros de las Comisiones de cada Departamento, establecen entre sí unas relaciones de fraternidad y de comunión, que los impulsa también a tener un interés permanente por los programas que está desarrollando su departamento. Ellos participan, a su vez, en las actividades que su departamento promueva en la región; y cuidan de la representatividad de los participantes en los encuentros, tratando de que todos los países de la región se hagan presentes en los procesos pastorales.

Las *reuniones de Directivos* del CELAM tienen también una periodicidad anual. Participan, tanto los miembros de la Presidencia, como los Presidentes de los siete Departamentos y del CEBITEPAL, lo mismo que los Secretarios Ejecutivos y Directivos del Centro de formación. Es el equipo de trabajo central del CELAM que se preocupa por liderar, en un ambiente de comunión misionera, la realización del Plan Global.

Además, se han programado y realizado *reuniones periódicas con los Secretarios Ejecutivos* para ayudar a focalizar los esfuerzos de cada Departamento y Centro en la perspectiva de Aparecida y del *Plan Global 2011-2015*. El Secretario General tiene reuniones mensuales de tres días con los Secretarios Ejecutivos con el fin de compartir la oración y la vida pastoral, socializar y evaluar las



actividades realizadas en los Departamentos y en el CEBITEPAL, programar actividades conjuntas inter-departamentales, preparar el programa de las reuniones y encuentros que realiza el CELAM y dedicar tiempo para el estudio de temas de actualidad.

Estos encuentros con los Secretarios Ejecutivos se realizan los últimos martes, miércoles y jueves de cada mes. El martes se hace un retiro espiritual, centrado en la Palabra, donde se comparte la oración y la vida pastoral; el miércoles se socializan y se revisan las actividades más significativas, teniendo en cuenta los programas del Plan Global, y se programan las actividades dentro de un enfoque de pastoral orgánica y de conjunto; y el jueves se realizan sesiones de estudio y profundización sobre temas de actualidad.

En la vida comunitaria con las personas que colaboran en CELAM en labores administrativas, secretariales y de mantenimiento, se busca fomentar una vida de relaciones interpersonales sanas, un trabajo cooperativo y solidario, y una vivencia de la fe que es estimulada con la celebración de la vida en la Eucaristía, en los retiros espirituales, en los programas de formación cristiana, en las actividades recreativas, etc.

3.3. En el fortalecimiento del trabajo orgánico entre Departamentos y CEBITEPAL

La comunión misionera debe expresarse en el trabajo orgánico entre los diferentes Departamentos y el Centro de Estudios. El CELAM, para la ejecución del Plan Global, opera a través de un Centro de estudios, el CEBITEPAL, y siete Departamentos: Comunión Eclesial y Diálogo, Misión y Espiritualidad, Vocaciones y Ministerios, Familia Vida y Juventud, Cultura y Educación, Justicia y Solidaridad, y Comunicación y Prensa. La coordinación general la lleva el Secretario General.

Varios de los programas del Plan Global son ejecutados, de manera mancomunada, por dos o más departamentos, siguiendo los principios de la transversalidad y de la globalidad. A su vez, los departamentos tienen algunos espacios comunes de encuentro con

los ámbitos de la formación (el CEBITEPAL) y la comunicación (el Departamento de Comunicación y Prensa).

3.4. En la regionalización de la acción pastoral

El CELAM busca fortalecer la acción pastoral en cada una de las regiones en que está organizado el CELAM para la puesta en práctica del Plan Global: Centroamérica y México, Caribe, Países Bolivarianos y Cono Sur. Así, las Conferencias Episcopales de cada región tienen la oportunidad de encontrarse, vivir la fraternidad y enfrentar juntos los desafíos que se presentan en sus países, que son bastante similares.

Se ha avanzado en este proceso de regionalización, especialmente en el campo de la formación de agentes y en la realización de reuniones de los diversos Departamentos y Centro.

Cada área pastoral de los Departamentos, en el transcurso del cuatrienio de cada mandato, procura realizar como mínimo un encuentro por región y un encuentro latinoamericano, todo dentro de una visión de procesos. Los encuentros regionales contribuyen al conocimiento e integración entre los Obispos y los demás agentes pastorales, facilitan el intercambio de experiencias pastorales significativas y se enriquecen con el apoyo de subsidios, docentes y misioneros.

De igual forma el CEBITEPAL ha venido realizando cursos o diplomados regionales, a solicitud de las Conferencias Episcopales, haciendo convenios con Institutos y Universidades de la región.

3.5. En la relación de comunión misionera con las Conferencias Episcopales de Estados Unidos y Canadá

Cada año, la Presidencia del CELAM se viene reuniendo, normalmente en el mes de febrero, con la Presidencia de las Conferencias Episcopales de Estados Unidos y Canadá. Después del Sínodo de América (1997) las reuniones asumieron el espíritu de *Ecclesia in America*.



El último encuentro (2014) tuvo precisamente como objetivo, en consonancia con el espíritu que ha animado estas reuniones: “Acrecentar la comunión episcopal de las Conferencias Episcopales de EEUU, Canadá y el CELAM, fortaleciendo la misión evangelizadora de la Iglesia e intensificando la conversión pastoral en nuestros países”.

El tema tratado en el último encuentro fue “La Misión y la Nueva Evangelización”. La preocupación era cómo pensar la Misión para una Nueva Evangelización, a la luz del Sínodo de Obispos sobre la Nueva Evangelización y de la Exhortación Apostólica *Evangelii Gaudium*. También se tuvo un espacio para compartir experiencias evangelizadoras significativas en América Latina y El Caribe, en Estados Unidos y en Canadá.

3.6. En la relación comunal con la Santa Sede

Una de las tareas del CELAM consiste en “relacionar el servicio de la Santa Sede y sus organismos, y a la Pontificia Comisión para América Latina (CAL) con las Conferencias Episcopales de América Latina y El Caribe, y estudiar y hacer presente en las Conferencias los asuntos que la Santa Sede confía al *CELAM*”³.

El CELAM mantiene una comunicación transparente y fluida con los Dicasterios de la Santa Sede. En el último período, la Presidencia del CELAM, con motivo de sus visitas a la Santa Sede, tuvo la oportunidad de dialogar con el Secretario de Estado y con varios de los Dicasterios, entre otros, la Congregación para la Doctrina de la Fe, la Congregación para los Obispos, la Congregación para el Clero, la Congregación para Educación, la Congregación para la Evangelización de los Pueblos, la Secretaría del Sínodo, el Pontificio Consejo para la Cultura, el Pontificio Consejo para los Laicos, el Pontificio Consejo para la Familia, el Pontificio Consejo para las Comunicaciones Sociales, el Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización y la Pontificia Comisión para América Latina-CAL. Estos diálogos de la

³ Cfr. *CELAM, Estatutos*, artículo 4.8.

Presidencia del CELAM con los responsables de los Dicasterios son muy fructíferos para una mutua colaboración en los distintos campos pastorales y profundizar en la comunión eclesial.

También se hace una visita al Colegio Pío Latinoamericano, donde residen sacerdotes de casi todos los países de América Latina, que están cursando programas de especialización en diversas áreas teológicas, bíblicas o pastorales.

3.7. En el diálogo ecuménico e interreligioso para que “todos sean uno”

El CELAM, dentro de su misión, tiene el compromiso de fomentar las relaciones de comunión y servicio con otras confesiones cristianas y con diversas denominaciones religiosas, a través de jornadas de oración, formación ecuménica, promoción de valores comunes e iniciativas de cooperación conjunta en el campo social.

Dentro de ese espíritu, el CELAM ha mantenido un vivo interés, desde sus inicios, en fomentar el diálogo ecuménico e interreligioso. Un promotor en este campo fue Monseñor Manuel Larraín, quien apoyó desde sus inicios a la Comunidad de Taizé⁴ que ha abierto caminos de espiritualidad y de unidad entre los cristianos y con personas de diversas confesiones.

La relación que ha mantenido con el Judaísmo, especialmente a través del Congreso Judío Latinoamericano, con sede en Buenos Aires, Argentina, ha sido muy significativa. Este Congreso es la sección latinoamericana del Congreso Judío Mundial, entidad que federa a más de 100 comunidades de todo el mundo.

El CELAM ha participado en el último período en varias actividades: en el “Día de reflexión, diálogo y oración por la paz y la

⁴ Este año 2015 la Comunidad de Taizé celebra un año jubilar con motivo del centenario del nacimiento del hermano Roger (1915), el décimo su muerte (2005) y el 75º de la fundación de la comunidad (1940).



justicia en el mundo”, en Roma y Asís el 27 de octubre de 2011, con motivo de los veinticinco años desde que el Papa Juan Pablo II invitó por primera vez a los representantes de las religiones del mundo a Asís para una oración por la paz del mundo; en el V Congreso ecuménico latinoamericano de Evangelización, organizado por la Fraternidad Teológica Latinoamericana, en julio de 2012.

3.8. En la promoción de la comunión y la solidaridad con nuestros pueblos

Al CELAM le corresponde también promover la comunión y la solidaridad entre nuestros pueblos, junto con las Conferencias Episcopales. Por eso, se apoyan iniciativas tan importantes como los encuentros de Obispos y agentes pastorales de las regiones fronterizas de diversos países. En ocasiones, los conflictos internacionales entre nuestros países encuentran caminos de reconciliación cuando los Obispos promueven un ambiente de paz y establecen mecanismos de solidaridad.

En esta línea están los encuentros regionales para estudiar y analizar la realidad social, política y eclesial de los países. En estos encuentros participan no solo los directivos de las Conferencias Episcopales sino también expertos en diversas áreas como sociólogos, economistas, politólogos, etc.

En este espíritu de diálogo y comunión, el CELAM ha realizado con la Pontificia Comisión para América Latina - CAL, dos encuentros con los Embajadores latinoamericanos acreditados ante la Santa Sede. En el primer encuentro (2013) se dialogó con los Embajadores sobre el Plan Global del CELAM y sus principales programas, que tienen incidencia en la vida social y pastoral de nuestros pueblos. En el segundo encuentro (2014), presidido por el Cardenal Marc Ouellet, Monseñor Carlos Aguiar hizo una presentación y abrió un diálogo sobre el fenómeno de las migraciones en y desde América Latina y El Caribe.

4. A MANERA DE CONCLUSIÓN

No hay duda que la comunión misionera está en la identidad del CELAM desde su nacimiento. Por eso su preocupación por prestar un servicio colegial pertinente y de calidad que responda a las necesidades de las Conferencias Episcopales de América Latina y El Caribe.

Para lograr este objetivo, el CELAM se esfuerza en conocer las necesidades, urgencias y anhelos pastorales de las Conferencias Episcopales, teniendo en cuenta los contextos sociales, culturales, políticos y eclesiales de cada país y los desafíos continentales, con el fin de responder, en comunión con dichas Conferencias, con líneas de acción apropiadas y eficaces⁵, colaborando en su realización.

El breve recorrido que hemos hecho da cuenta de la magnitud del esfuerzo que debe hacer el CELAM para vivir esta comunión misionera en todos los ámbitos de relación. Sólo así se puede contribuir a la construcción de comunidades eclesiales solidarias y participativas, “para que nuestros pueblos tengan vida y vida en abundancia”.

Experiencia recibida el 15 de abril de 2015
Experiencia aceptada el 30 de abril de 2015

⁵ Cfr. DA, n^o 371.